

## Belleza en negro volcán



ELENA ROSA

**L**a erupción de La Palma mantiene fijas nuestras pupilas en la isla desde hace tres semanas, con esa mezcla de admiración ante todo lo que la naturaleza es capaz y puede contemplarse tan pocas veces en la vida y ese nudo en el estómago que se va enmarañando más, mientras contemplamos la desaparición de tantos hogares.

Y es que, en estos días, **el río rojo ha sepultado en La Palma lugares que ya no existen**, los espacios favoritos de muchas personas que no podrán volver a ellos si no es con la memoria. Como le cuenta Rafael Gosálvez -profesor de Geografía Física en la UCLM y miembro del grupo de investigación Geovol- a Noemí Velasco, con imágenes de J. Jurado y Clara Manzano, **eso mismo ya ocurrió en la provincia hace miles de años, menos de 10.000.**

**Los lugares donde ahora siembran, viven o pasean los vecinos de 45 pueblos de la provincia -en todos los que hay formaciones volcánicas- ahora es un territorio nuevo sobre el cual también se puede construir conocimiento de nuestro pasado, respeto por el medio ambiente y dar un empujón a un turismo que ya estaba ahí, pero que acontecimientos naturales como el de La Palma pueden relanzar.**

De pronto, **valoramos más que vivimos en el territorio con más actividad volcánica de toda la Península, con 350 volcanes en una región que puede denominarse activa**, porque, precisamente, la última erupción se produjo hace 6.500 años, aunque sea un espacio al que, según los expertos, no hay que temer. **Pero ya sabemos que la Naturaleza siempre acaba imponiendo sus reglas.**

De la mano de Gosálvez, en las primeras páginas de este semanario **podemos descubrir mejor un espacio de 5.000 kilómetros cuadrados que la UNESCO podría declarar geoparque si el proyecto propuesto por la Diputación provincial de Ciudad Real cumple con los requisitos necesarios**, con volcanes que podemos reconocer si vemos un monte que termina de forma puntiaguda, rompiendo con la tradicional forma de sierra, o maares distinguibles si lo que nos encontramos son agujeros de 1.000 metros de diámetro por 100 o 150 metros de profundidad, como pasa en la Laguna de la Posadilla.

**El propio tiempo y los habitantes del Campo de Calatrava han ido poniendo palabras a un relieve único.** Las ollas son maares; los negrizales son coladas de lava meteorizada o edificios estrombolianos erosionados; los cerros o cabezos son conos de piroclastos, y las peñas y castillejos son erupciones hawaianas con cono de escorias. **¿Y habías pensado alguna vez en lo que esconde detrás el nombre de Piedrabuena?**

**Tenemos muy cerca un territorio que podemos descubrir paseo a paseo: sus mapas están en estas páginas.**

Y a cuatro días de la celebración del Día del Pilar, **Belén Rodríguez entrevista al teniente coronel de la Guardia Civil de la Comandancia de Ciudad Real, Juan Antonio Valle, quien le cuenta que ha cambiado la delincuencia rural y con ese cambio, la manera de afrontarla por parte de este cuerpo de seguridad que resultó tan afectado en la primera ola de la pandemia** -hasta tal punto que él mismo estuvo 11 días ingresado-, una primera ola en la que, recuerda, Ciudad Real tuvo los peores datos de contagios y fallecimientos de todo el país.

**En una provincia con una de las tasas de criminalidad más bajas del país y la más reducida de la región, las estafas por internet avanzan im-parables**, con entre un 15 y un 20% de subida en los dos últimos años en esta demarcación de seguridad, mientras siguen cayendo los robos en el campo: cambia el contexto del crimen.

**Y doy hoy la bienvenida a nuestras páginas a José Luis Vázquez, el querido crítico cinematográfico de origen gallego pero “ciudarrealense” ya -si me permites inventar el superlativo-**, que suma su firma tanto al interior de nuestra contraportada, donde le podrás localizar fácilmente, como a la web de Lanza con su ‘Blog de un Cinéfilo compulsivo’. **Todos los que amamos el cine tendremos en este espacio las críticas de los últimos estrenos e invitaciones para descubrir o redescubrir grandes y pequeños clásicos.**

**En la sección de Deportes, el protagonista es el fútbol sala.** Y es que Ciudad Real disfrutará esta temporada, por primera vez, de dos equipos en la Primera División: el consolidado Viña Albali Valdepeñas y el debutante Manzanares FS.

Te deseo una feliz y reposada lectura.

Conchi Sánchez Hernández